

Gaceta de Tenerife

OFICINAS
SAN FRANCISCO, 7

TELEFONO
Núm. 303

Año X

DIARIO CATÓLICO DE INFORMACION

Número 2913

Número suelto, 5 cents.
Id. atrasado, 10

Santa Cruz de Tenerife, Capital de la Provincia de Canarias
Martes 11 de Noviembre de 1919

De los precios de suscripción y tarifas de anuncios informarán en nuestra Administración

Por los muertos

Un artículo de Aparicio

Han pasado breves años (dici.) y casi se ha reemplazado la luz de la tierra. El tiempo vuela y en pos de sí nos arrebató; volvemos de vez en cuando los ojos y ahora éste, ahora aquél, van desapareciendo nuestros compañeros de viaje: el camino de la humanidad está orlado de sepulcros. ¡Ay! parece ayer cuando saltábamos niños juguetones, sobre las rodillas de que tres abuelos y jugábamos con sus cabellos blancos: ayer parece cuando dejábamos al amanecer el lecho e íbamos al de nuestro padre a besar su mano, a recibir su bendición... Ayer fué, y hoy el lugar de se sentaban en nuestras casas está vacío.

Estas casas que nosotros habitábamos, otros las edificaron; otros andaban ayer por nuestras calles, se reunían en nuestras plazas, y llenos de vida, reían olvidados de la muerte... ¡Ah!, cuando a veces en brillantes salones, al son de embalsamada música, pasaban danzando, como aladas sombras, nuestros ojos, gallardos caballeros y hermosísimas mujeres, parecían aquella armoniosa danza, danza de muertos. Las flores, una, danza, otra después, van cayendo marchitas: los rostros se parían pálidos; un fantasma horrible, un esqueleto que se adorna de pedrerías y andrajos, preside la bulliciosa diversión. Ellos no le ven, ellos no le sienten; y está a su lado cuando ríen.

Cuando pensamos vivamente que hemos de morir, nos ponemos a veces tristes, nos asombramos. Es verdad que somos débiles: debíamos entonces gozarnos y reír, porque después de la renuncia a la muerte es el don más precioso que ha hecho Dios a los hombres. ¡Una vida eterna! Antes del pecado podría ser la tierra un paraíso; pero después de él no fuera sino un infierno. Vivir eternamente entre ingratos, perdidos y opresores. Qué sin la muerte en el mundo? Esclavos que lamieran los pies de sus tiranos; tiranos que se morían de ellos y de Dios. Después del pecado la muerte es un beneficio. Gracia buen Dios. Tu te compadeciste del hombre y abrevias sus días sobre la tierra; postrados en tu presencia te damos gracias.

Levantaos los que sufrís y lloráis; mirad a lo alto y alegraros, porque todos hemos de morir. Siente el cristiano algo dentro de sí que le pone a cubierto de toda tiranía. No la teme, porque cosa que dura poco, poco vale. No la teme, porque no ha de faltar quien le libre de ella. Morir para quien muere en Jesucristo es saltar en el bajel que aporta a las playas eternas, es dormirse entre los hombres y despertar entre los Angeles.

Es terrible eso de pensar a aquellas personas a quienes amábamos,

no hemos de verlas jamás en la tierra. Oh, eso es terrible, eso espanta, eso desesperaría, si en el fondo de la tumba no pusiera la Religión una esperanza. Madre cariñosa, nos consuela.

Ahora en este instante podemos hablar a nuestros padres por medio de Dios; y cuando le decimos: tened piedad de sus almas, nuestros padres lo saben y saben que los amamos. Dulces y misteriosas relaciones entre los vivos y los muertos. Y respetando los sepulcros, y sobre de ellos derramando lágrimas de amor, aumentase el nuestro hacia la patria, y disminuye el terror a la eternidad. Porque en ella se hallan ya las personas que amábamos; porque, que otra cosa es la patria, sino el lugar donde reposan las cenizas de nuestros padres?

Hay una hora en el día melancólica y solemne: háse hundido el sol en la mar como en vasto sepulcro, van desplegándose mustiamente por el cielo las sombras, la luz se debilita, se apaga, muere. Parece que está el mundo agonizando. El hombre se sumerge entonces en la tristeza de inefables contemplaciones, puede orar, su nada le acerca a Dios. Ah, cuando en un rincón de alguna desierta capilla, envuelto en la oscuridad, se arroja el cristiano, en medio de un horror sublime siente no conocida paz y dulzura secreta, respira entonces el aire de región más silenciosa. Al menos en estos grandes instantos no viene a turbarnos el tumulto del mundo, ni se clava en nuestros ojos su insolente mirada. Aquí solo vemos a Dios y a la muerte; a la muerte, que va empujándonos hacia el sepulcro; a Dios, que nos abre la eternidad.

Cuando oramos por los difuntos, por quién pedimos a Dios? Cosa admirable, por nuestros padres y amigos; pero a la vez por todos los muertos. Y ahora, a miles de leguas de nosotros hay hombres a quienes nunca hemos visto, cuyo nombre jamás sabremos, y en estos momentos están rogando por sus padres y amigos; pero también por todos los nuestros. Ruegan por las personas que nosotros amábamos, así como nosotros por las personas que ellos amaban.

Divina es una religión que hasta de la muerte se sirve para estrechar la fraternidad entre los hombres.

Divina es una religión que hace elevar al cielo por una alma sola todas las oraciones de la tierra.

Oh, y qué grande es la Iglesia de Nuestro Señor Jesucristo.

Con esos pensamientos y no con otros vaya a la ciudad de los muertos el que desea continuar la cristiana tradición de hacerles en tal día piadosas visitas.

Boletín extranjero

Don Alfonso y las viudas y huérfanos de la guerra

Entre las comisiones de las obras de guerra recibidas por el rey de España en su último viaje a París, figura una delegación de la Sociedad fundada por el Cardenal Amet, asociación que comprende 42.000 viudas y huérfanos de combatientes de la gran guerra.

La delegación le fué presentada por el presidente del Consejo municipal M. Ambroise y estaba compuesta por veinte viudas e hijas combatientes.

Después de hechas las presentaciones una de las comisionadas, dentro de un ambiente de encantadora sencillez, enteramente desprovista de las rigideces de la etiqueta, leyó unas palabras de gratitud a don Alfonso por su generosa intervención con objeto de aliviar los sufrimientos y dolores de las numerosas familias que experimentaron los terribles efectos de la guerra.

El rey, emocionado ante aquel grupo de mujeres que contenían con dificultad sus lágrimas, aseguró a las comisionadas su v. y simpatía diciendo: «Tened en cuenta que yo soy un soldado, y como soldado creo que la más hermosa de todas las muertes es la del que muere combatiendo para salvar a su patria. Comparto vuestro dolor y me inclino ante los sacrificios que han hecho por Francia tantas madres, tantas esposas y tantas hijas.»

Don Alfonso dijo a continuación que se encontraba muy emocionado por la espontánea manifestación de agradecimiento y simpatía de que había sido objeto, y añadió que lamentaba no haber podido hacer más en favor de todos los que se dirigieron a él durante la guerra.

La audiencia, verdaderamente sentida y conmovedora, terminó con las palabras consoladoras prodigadas por el Monarca, que se despidió dando la mano a todas las que formaban parte de la comisión.

Inglaterra reducirá sus ejércitos de mar y tierra

Durante la discusión de la situación financiera en la Cámara de los Comunes, Lloyd George declara que la mayor parte de los gastos, han sido originados por el Ejército y la Marina, cuyas fuerzas, que se elevaban a 4.400.000 hombres en el momento del armisticio, no serán más que 720.000 en noviembre próximo, y 500.000 en marzo de 1920.

El año próximo se realizará una abundante plus valía para amortizamiento de la deuda y las medidas tomadas para liquidarla en treinta años serán prueba del valor y de la previsión de Inglaterra.

Nos vimos obligados a mantener numerosos hombres, bajo las banderas, hasta que Alemania firmara el Tratado porque la conferencia no supe nunca si firmaría o no.

También tuvimos que consultar al Mariscal Foch con objeto de tomar las disposiciones precisas para el avance hacia Berlín caso de que Alemania se negara a firmar.

Lloyd George añadió que al mantener bajo las banderas a cuatro divisiones permitió a Inglaterra ayudar a Foch con objeto de obligar a Alemania a firmar; cosa que no hubiera hecho si nos hubiera creído incapaces de obligarla.

Alemania se encuentra sin Ejército y sin flota, y estas son razones que nos permiten confiar en la estabilidad de la situación.

Si hubiera en el porvenir dificultades financieras las venceríamos como hemos vencido otras. Realizaremos economías, pero no negaremos los créditos necesarios para la educación y el bienestar del pueblo pues no hacerlo sería una locura.

Cloyd George termina su discurso con un vibrante llamamiento al país, pidiéndole que acepte la responsabilidad que incumbe y rogándole, sobre todo, que reconozca la deuda contraída con aquellos que sacrificaron su vida en los campos de batalla.

Una carta

La Liga de Consumidores y "El Imparcial"

El Secretario de la Liga de Consumidores D. Jorge de Foronda nos remite copia de la carta que ha dirigido a «El Imparcial» como contestación a un artículo publicado por dicho diario.

La carta en cuestión dice así:

Santa Cruz de Tenerife 9 de Noviembre de 1918.

Sr. Director del periódico «El Imparcial».

Santa Cruz de Tenerife.

Muy Sr. mío: En el número 831 fecha de ayer del periódico que V. dirige aparece un artículo bajo el título «ASUNTOS LOCALES» «LOS VIVERES Y LOS VAPORES» publicado en lugar preferente y que indica ser por ello mismo el criterio de la redacción del periódico. Motivó aquel, la formación de la «Liga de Consumidores» y como Secretario de ella y por acuerdo de su Junta Central en su reunión de hoy, le expreso el que se ha tomado, que no dudo, será publicado debido más a su complacencia que a su obligación.

1.º Estimaremos de V. que diga en que asunto y momento «La Liga» ha sabido de qué modo las cosas y exagerado desmesadamente las medidas y procedimientos.

2.º Que cite las dificultades que «La Liga» ha puesto a los abastecedores de buques para que hicieran éste en la forma, cantidad y calidad que les ha parecido.

3.º Que las escuelas que hacen los buques en nuestro puerto son motivadas principalmente para proveer a las necesidades de carbón y agua; que los de la Transatlántica están obligados a hacerla, por ser una línea subvencionada por el Gobierno para hacer el servicio de correos, y que los buques de

Los arbitrios sobre el azúcar

La Dirección General de Aduanas comunica telegráficamente a esta Administración de Puertos Francos lo siguiente:

«Gaceta de hoy publica una R. O. cuyo artículo 2.º dispone que los arbitrios del azúcar en puertos canarios durante diez meses será de 86 pesetas los 100 kilos; hágalo presente comercio.»

Tengo el gusto de quedar de usted atento y s. s. q. s. m. o. g.

Jorge de Foronda.

Semillas garantizadas
CASA VARELA

Banco de España

El Director de esta Sucursal del Banco de España nos comunica que el Consejo de Gobierno de dicho establecimiento de crédito ha acordado elevar el interés para toda clase de operaciones en un medio por ciento, desde el día de ayer.

Desde Suiza

LOS PROBLEMAS DEL MOMENTO

Lindando con la frontera suiza, está la región del Vorarlberg, afecta toda a esta astilla que aun queda del viejo imperio austriaco. Y he aquí que el Vorarlberg está expresando en estos meses su deseo de entrar a formar parte de la Confederación Helvética.

Dejemos a un lado la triste conclusión de ingratitude que esta postura pregona. Seguramente que de haber salido vencedor con Austria de la brutal contienda, sus voces no clamarian por desgajarse de la patria. Pero en el desmoronamiento de una nación los pueblos tienden a salvarse y la decantada hermandad de los días felices se trueca en el egoísta y humano movimiento de conservación, tan próximo de aquel otro que hace a las gentes olvidarse y cegarse ante el mádero en el naufragio.

Si esto es mejor así, o si sería mejor que así no fuera, es árdua cuestión que en estas líneas no tiene cabida. Contemos solo lo que hoy pasa y que los hechos hablen.

Parece, a primera vista, que esto debería motivar un gran contentamiento en Suiza. Ello supone aumento de territorio y por consiguiente mayor relieve de personalidad; legítimo orgullo de admirable organización al ver que las regiones extranjeras proclaman libremente su voluntad de incorporarse a ella, etcétera etcétera. Y sin embargo, no es así. Los pueblos, como los individuos, tienen en su pequeñez un mayor sentido de penetración. Los grandes son débiles en su vanidad y en su fuerza, los pequeños son fuertes en su quietud. El pueblo suizo tiene un prudente juicio y no se deja arrear por la ola de un falso y momentáneo entusiasmo.

El contenido que aumentado su propio solar y resultando por esta causa de mayor importancia y trascendencia ante el resto del mundo mas serían los inconvenientes que las ventajas, porque entre los dos caminos a seguir por los pueblos, el de la tranquilidad en la pequeñez, no envidiosa o el del poder en la grandeza por los demás temida, el saldría tal vez de la primera, sin llegar seguramente a la segunda.

Pero hay, además, otra razón de gran peso: la cuestión económica. El Vorarlberg, antiguo parte del Austria sufrirá los rigores de la indemnización y de entrar a formar parte de la Confederación Helvética, ésta sería considerablemente aumentada su deuda. Otras cuestiones hay que considerará también al mismo tiempo; la cuestión política interior y la cuestión religiosa. El Vorarlberg sería un refugio más de las derechas suizas y en sus cuestiones sociales sus sentimientos católicos inclinarían tal vez la balanza que hoy está en equilibrio.

Claro es que estas no son causas para negar de un modo resuelto el ingreso en la Confederación a este país, que tan vehementemente lo desea y que todo se reduce a un detenido estudio de tales problemas, pero la gente aquí, avisada y prudente se fija en estas cosas que pudieran alterar un tanto la buena marcha de la nación.

Nadie puede prever el desenlace que esta cuestión tendrá. Desde Viena hacen fuerte oposición a este nuevo desmembramiento de Austria y en Suiza no se dan gran prisa para pedir su solución. Sin embargo, su aplazamiento no puede ser indefinido y algún día se planteará ante alguna de esas «omnipotentes» comisiones de Cuatro, de Cinco o de Veintitantos que funcionan en París para arreglo y desarreglo del mundo.

Otro importante asunto que está también sobre el Tapete en espera de solución es el ingreso de Suiza en la nación y pomposa Sociedad de Naciones y la decisión que quiera que se adopte, habrá sido pesada y medida de todas las maneras posibles.

El gran tesoro a defender es la libertad nacional que por algunos se le ve comprometida en la futura liga. Hasta que quite bien razón los que se oponen a este compromiso y los que lo defienden es poco menos que imposible predecir porque todo depende de la actuación amplia y desinteresada o parcial y partidista de este histórico núcleo, que lo mismo puede ser un obstáculo avance en la marcha de la Humanidad, que resolverse en un nuevo parto de los montes o que acabar como el rosario de la Aurora.

Desde luego aquí no ha habido apresuramiento para inclinarse en ningún sentido, como lo tuvimos en España en donde desde los primeros cacareos de la liga ya no había aire para respirar sino se estaba dentro de la perovada fragua del Derecho y de la civilización. Pero de cualquier modo pronto habrá Suiza de decidirse, porque una vez ratificado el tratado de paz, hay que opinar en el plazo de dos meses para ingresar o excusarse; plazo algo perentorio y que, dicho sea de paso, no se aviene muy bien con el espíritu pre-

SECCION POETICA

Flores nuevas y viejas

Lux perpetua

De las viejas torres en los campanarios lanzan las campanas ecos funerarios como si un lamento fueran a exhalar; suenan en la Iglesia funebres salterios y en las frías tumbas de los cementerios se alza la plegaria tierna y popular.

Cuando ruga el viento con tenaz bravura y en las vagas sombras de la noche oscura; turban las campanas mi tranquilidad, cómo me recuerdan mi vida ilusoria, de los que pasaron la fugaz memoria y el inmenso abismo de la eternidad!

Doblan las campanas en el campanario, doblan las campanas con son funerario, quizá, no tardando, doblarán por mí; y otra vez la Iglesia rezará el salterio, se alzarán plegarias en el cementerio y, ¡un eterno olvido! ya estaré yo allí.

Pasarán los años en veloz carrera, volverán las flores en la Primavera, y otros navegantes surcarán el mar; vendrán otras arpas a cantar amores, que serán preludio de tiempos mejores, y la paz dichosa volverá a reinar.

Seguirán su curso las aguas del río, cantarán las aves en el bosque umbrío y otros nuevos soles se verán lucir; quizá, de la tierra dejando el desierto, se poblarán las playas del espacio abierto los hombres que hoy logran su altura medir.

Y de mí en el mundo no habrá más memoria, solo de mis restos guardarán la escoria (risa) siete pies de tierra y una humilde cruz; mas si de la Iglesia, con perpetuo anhelo, las plegarias me abren las puertas del Cielo, ¡no habrá muerto entonces, pues verá la luz!

Pedro Gobernado.

LA EXPANSION ALEMANA

LA PRENSA FRANCESA PREOCUPADA

Según el «Journal» Alemania mantiene su organización en el extranjero para multiplicar sus servicios de propaganda e información.

Sus corresponsales, como antes, toman activa parte en las campañas políticas y económicas que ordena la oficina central desde Berlín.

Los alemanes comprenden que el comercio exterior de las naciones ha de ser el primer objetivo de la política mundial, y tratan de modificar sus procedimientos de expansión y propaganda, mediante numeroso y seleccionado personal.

Para ello no se regatea nada, por entender los alemanes que la mezquindad es antieconómica.

Como prueba, basta leer el documento reorganizando la diplomacia alemana, que dice entre otras cosas: «Ha de acendrirse sobre todo a la Prensa extranjera para apoyar la acción oficial, y si precisa se comprarán órganos de publicidad o se crearán nuevos periódicos.

También se ha de emplear la propaganda en la Iglesia, en las escuelas, en donde quiera que sea para propagar la cultura alemana.»

Comentando este documento, escribe el «Journal»:

«No ignoramos lo que esto supone, ni lo que quieren decir los demás medios adecuados para esparcir la cultura germana que se proyecta.»

SUCESOS

A tiro limpio

La guardia civil del puesto de la Laguna combatió a este Gobierno civil que en el cambio de San Miguel de Guisot rieron los vecinos Alonso Alvarez Pérez, Francisco Montelongo y Juan Ramos Gil, todos mayores de edad, los cuales se insultaron mutuamente y amenazaron de muerte.

En la reyerta Juan Ramos disparó dos tiros contra los otros dos, y estos a su vez dispararon varios tiros contra aquél; pero afortunadamente no hubo que lamentar desgracias personales.

La benemérita, que se personó en el lugar del suceso, se incautó de un revólver que tenía el Juan y de otro de Montelongo; el alcalde pedáneo de San Miguel de Guisot hizo entrega también de otro revólver que había sido recogido en una finca próxima al sitio en que tuvo lugar la riña.

Se ha dado conocimiento de este hecho al Juzgado de la Laguna.

Don Francisco Bens

Se sabe por noticias fidedignas, que el Sr. Bens, Delegado del Alto Comisario en M. Fructos, se halla sin novedad en la Colonia de Río de Oro, donde ha ido a estudiar varios proyectos de explotaciones que han sido sometidas a su elevado criterio, como autoridad competente. Parece que algunos de estos proyectos, se extienden hasta Cabo Blanco y si es así, nada de particular tiene que el paiselló «Río de Oro», haya retrasado su viaje por esta causa. Los poros de estos territorios son todos adictos a España e influenciados por la infalible política de atracción del Sr. Bens.

Los rumores débiles que circulan estos días, solamente, atañen a Cabo Juby, cuyo fuerte está, accidentalmente, bajo las órdenes del Sr. Menoyo.

Zig-Zag.

Una conversación con el Papa

Gran preocupación por las clases trabajadoras

«Es deber de todos dar al problema social una solución pacífica, repartiendo las cargas justamente con buena voluntad y espíritu de caridad.» «Los que se han enriquecido con la guerra son los que tendrán que pagar.» «Deben aplicarse las enseñanzas de «Rerum Novarum» las que se resumen en estas dos palabras: Justicia y caridad.»

Mr. Philip Gibbs, el famoso corresponsal de guerra del Daily Chronicle, (de creencias católicas) ha conseguido una interesante audiencia de Su Santidad, cuya relación ha publicado dicho periódico. En el curso de la información, Mr. Gibbs, después de haber constatado que la conversación se sostuvo en francés, escribe: «Entonces él (Su Santidad) me cogió de la mano y me condujo hasta una silla inmediata a la suya; así que estuviémos sentados el uno junto al otro.

Primeramente me preguntó sobre América, y habiendo oído que yo he estado allí hace mucho tiempo, me rogó le relatase los pequeños estudios que yo he realizado sobre las condiciones de Europa después de la guerra.

Yo le hablé acerca de la penalidad de las gentes, oprimidas por los elevados precios y la pesadumbre de los impuestos, y sobre la extraña y algún tanto peligrosa psicología de muchas gentes en Inglaterra, Francia, Bélgica y Alemania—probablemente en Italia también—que se rebelan contra el presente estado de cosas y que están desilusionadas del «mundo nuevo» que ellas esperaban en el fin de la guerra.

SECCION POETICA

Flores nuevas y viejas

Lux perpetua

De las viejas torres en los campanarios lanzan las campanas ecos funerarios como si un lamento fueran a exhalar; suenan en la Iglesia funebres salterios y en las frías tumbas de los cementerios se alza la plegaria tierna y popular.

Cuando ruga el viento con tenaz bravura y en las vagas sombras de la noche oscura; turban las campanas mi tranquilidad, cómo me recuerdan mi vida ilusoria, de los que pasaron la fugaz memoria y el inmenso abismo de la eternidad!

Doblan las campanas en el campanario, doblan las campanas con son funerario, quizá, no tardando, doblarán por mí; y otra vez la Iglesia rezará el salterio, se alzarán plegarias en el cementerio y, ¡un eterno olvido! ya estaré yo allí.

Pasarán los años en veloz carrera, volverán las flores en la Primavera, y otros navegantes surcarán el mar; vendrán otras arpas a cantar amores, que serán preludio de tiempos mejores, y la paz dichosa volverá a reinar.

Seguirán su curso las aguas del río, cantarán las aves en el bosque umbrío y otros nuevos soles se verán lucir; quizá, de la tierra dejando el desierto, se poblarán las playas del espacio abierto los hombres que hoy logran su altura medir.

Y de mí en el mundo no habrá más memoria, solo de mis restos guardarán la escoria (risa) siete pies de tierra y una humilde cruz; mas si de la Iglesia, con perpetuo anhelo, las plegarias me abren las puertas del Cielo, ¡no habrá muerto entonces, pues verá la luz!

Pedro Gobernado.

SUCESOS

A tiro limpio

La guardia civil del puesto de la Laguna combatió a este Gobierno civil que en el cambio de San Miguel de Guisot rieron los vecinos Alonso Alvarez Pérez, Francisco Montelongo y Juan Ramos Gil, todos mayores de edad, los cuales se insultaron mutuamente y amenazaron de muerte.

En la reyerta Juan Ramos disparó dos tiros contra los otros dos, y estos a su vez dispararon varios tiros contra aquél; pero afortunadamente no hubo que lamentar desgracias personales.

La benemérita, que se personó en el lugar del suceso, se incautó de un revólver que tenía el Juan y de otro de Montelongo; el alcalde pedáneo de San Miguel de Guisot hizo entrega también de otro revólver que había sido recogido en una finca próxima al sitio en que tuvo lugar la riña.

Se ha dado conocimiento de este hecho al Juzgado de la Laguna.

Don Francisco Bens

Se sabe por noticias fidedignas, que el Sr. Bens, Delegado del Alto Comisario en M. Fructos, se halla sin novedad en la Colonia de Río de Oro, donde ha ido a estudiar varios proyectos de explotaciones que han sido sometidas a su elevado criterio, como autoridad competente. Parece que algunos de estos proyectos, se extienden hasta Cabo Blanco y si es así, nada de particular tiene que el paiselló «Río de Oro», haya retrasado su viaje por esta causa. Los poros de estos territorios son todos adictos a España e influenciados por la infalible política de atracción del Sr. Bens.

Los rumores débiles que circulan estos días, solamente, atañen a Cabo Juby, cuyo fuerte está, accidentalmente, bajo las órdenes del Sr. Menoyo.

Zig-Zag.

Una conversación con el Papa

Gran preocupación por las clases trabajadoras

«Es deber de todos dar al problema social una solución pacífica, repartiendo las cargas justamente con buena voluntad y espíritu de caridad.» «Los que se han enriquecido con la guerra son los que tendrán que pagar.» «Deben aplicarse las enseñanzas de «Rerum Novarum» las que se resumen en estas dos palabras: Justicia y caridad.»

Mr. Philip Gibbs, el famoso corresponsal de guerra del Daily Chronicle, (de creencias católicas) ha conseguido una interesante audiencia de Su Santidad, cuya relación ha publicado dicho periódico. En el curso de la información, Mr. Gibbs, después de haber constatado que la conversación se sostuvo en francés, escribe: «Entonces él (Su Santidad) me cogió de la mano y me condujo hasta una silla inmediata a la suya; así que estuviémos sentados el uno junto al otro.

Primeramente me preguntó sobre América, y habiendo oído que yo he estado allí hace mucho tiempo, me rogó le relatase los pequeños estudios que yo he realizado sobre las condiciones de Europa después de la guerra.

Yo le hablé acerca de la penalidad de las gentes, oprimidas por los elevados precios y la pesadumbre de los impuestos, y sobre la extraña y algún tanto peligrosa psicología de muchas gentes en Inglaterra, Francia, Bélgica y Alemania—probablemente en Italia también—que se rebelan contra el presente estado de cosas y que están desilusionadas del «mundo nuevo» que ellas esperaban en el fin de la guerra.

«Si—dijo.—Esta guerra fué un azote, y sus efectos son enormes e incalculables.

Las gentes deben dirigir todos sus pensamientos a mitigar las consecuencias de la guerra. Daban fortalecerse para sufrir. Al mismo tiempo, cada uno, en la medida de sus fuerzas; deberá aliviar esos sufrimientos y aliviar las cargas, a fin de que, al menos, puedan producir el preciso para su sustento.

Los pobres y los trabajadores

Yo observaba que, a través de nuestra conversación, los pensamientos del Papa parecían concentrarse principalmente sobre la situación de las clases trabajadoras.

«El haber tanto de los pueblos como de los gobernantes, de los ricos como de los pobres.

Cuando, por ejemplo, yo me referí de nuevo a las huelgas y a otros síntomas del desasosiego social en diversos países, él dijo:

«El pueblo se siente irritado contra la injusticia... Hay muchos que se han enriquecido con la guerra.»

Hizo con la mano el ademán que solíamos emplear cuando hablamos de dinero, y dijo:

«Los que se han enriquecido con la

AZUFRE SUBLIMADO MARCA

“El Gallo”

Compañía Franco-Española de las Minas de Azufre de Lorca

Este azufre, durante cuatro años consecutivos, ha demostrado que compite ventajosamente en calidad y precio con todas las demás marcas conocidas.

Representante general en Canarias:

Tomás de Armas Quintero

Santa Cruz de Tenerife

(Apartado núm. 36)

(9 10 30 at.)

COLEGIO DE SAN ILDEFONSO
(San Vicente Ferrer 63 y 65)

a cargo de los Hermanos de las Escuelas Cristianas
(Incorporado al Instituto general y técnico de Canarias)

Desde el 26 de Agosto al 26 de Septiembre próximo se dará un curso por las mañanas.

El 1.º de Octubre darán comienzo las clases de Bachillerato, comerciales y primera enseñanza.

Se admiten alumnos internos, medios internos y externos.

Hasta el 15 de Octubre estará abierta la matrícula para los alumnos de enseñanza colegiada del Bachillerato.

Se darán clases de repaso

Para informes su Director.

guerra son los que tendrán que pagar. La carga de los impuestos recaerá, sin duda, sobre ellos.

Habló de la gran dificultad de la situación financiera en todos los países que han tomado parte en la guerra. Parece pensar sobre esto que no es ni fácil, ni inmediata, la solución de los problemas económicos, ni tampoco hay una próxima perspectiva de que bajen los altos precios de las cosas a un nivel normal.

«Es difícil», dijo: «¡difícil!»

Yo me interesé mucho cuando se refirió a la cuestión del empréstito forzoso en Italia. Se trata de un proyecto por el cual se hace tributar el capital italiano desde un 5 por 100 en las fortunas de 20.000 liras, hasta un 40 por 100 las fortunas superiores.

Es un complemento del impuesto de utilidades y de beneficios de la guerra.

El Papa no expresó su opinión definitiva sobre esa medida, pero dijo:

«Indudablemente, tal impuesto arrojará una pesada carga sobre toda la nación.»

Por unos minutos, él retrocedió con el pensamiento al gran conflicto que ha originado toda la ruina financiera de Europa, y recordó lo que la Iglesia Católica ha hecho para aliviar sus miserias y agonías.

«Hemos hecho todavía muy poco», dijo, «en comparación con los enormes sufrimientos producidos por la guerra; pero tanto como sea posible, nosotros aprovechábamos toda oportunidad para remediar las penas del pueblo por las obras de la caridad. No hicimos más que esto, y nuestra obra fue solamente pequeña, comparada con las angustias del mundo, y proporcioné consuelo a muchas gentes apenadas—viudas y madres, prisioneros y heridos—y mitigó bastante la severidad de los actos militares.»

Su Santidad memoró brevemente algunos de los trabajos que se han efectuado bajo su dirección, y me enumeró una detallada lista de los actos caritativos realizados durante la guerra por la Santa Sede.

SE RECIBEN

Esquelas de defunción y aniversario en la Imprenta Católica por la calle de San Pedro Alcántara. Teléfono 425 hasta las cinco de la mañana.

Notas marítimas

El “Hermión”

Procedente de Buenos Aires hizo ayer escala en nuestro puerto el vapor noruego “Hermión”, de 4.342 toneladas.

Se proveyó de agua, carbón y víveres y salió ayer a mediodía con destino a Newcastle, despachado por sus consignatarios señores Eider.

El “Kronenfels”

Ayer a mediodía llegó procedente de Fremantle (Australia) el vapor inglés “Fremantle”.

En tránsito lleva 10.500 toneladas de trigo.

Se proveyó igualmente de agua, carbón y víveres y salió ayer tarde para Hull.

Correos interinsulares

Hoy llegará de la Gomera y sur de esta isla el vapor correo interinsular “Fuerteventura” que saldrá hoy mismo para Las Palmas.

Mañana por la tarde llegará procedente de Las Palmas el correo interinsular “Gomera-Hierro”. Saldrá por la noche con destino a Puerto de la Cruz, Garachico y Santa Cruz de la Palma.

Buques despachados ayer

Pailebot “Dragón”, para Las Palmas.

Pailebot “Tenerife”, para Garachico.

Pailebot “Catalina”, para Puerto de la Cruz.

Vapor noruego “Hermión”, para Newcastle.

Vapor inglés “Kronenfels”, para Hull.

Vapor “Guanche” para Santa Cruz de la Palma y escalas.

Vapor “Taoro” para Las Palmas y escalas.

El “Falerian”

Anoche a las siete entró el vapor inglés “Falerian”, de la Compañía Ellerman & Buchnall Lines, que venía de Cape Town.

Hoy zarpará para Londres después de proveerse de carbón, y de cargar frutos del país.

Lo despachan los señores Miller Wolfson.

El “Ciudad de Cádiz”.—De función a bordo.

Anoche a las 12 fundó el vapor correo “Ciudad de Cádiz” de la Compañía Trasatlántica.

Procedía de Fernando Poo con escalas en Cape Palma, Grand Bursá, Monrovia, Río de Oro y Santa Cruz de la Palma, y trae para esta Plaza diez sacos de cacao.

Anteayer durante la travesía de Río de Oro a la Palma, falleció el primer maquinista del buque don Ignacio Olmo Jiménez, a consecuencia del paludismo crónico que padecía. Su cadáver fue inhumado en Santa Cruz de la Palma.

Desembarcan aquí 2 pasajeros y conduce 72 en tránsito.

En la mañana de hoy zarpará para Las Palmas, Cádiz y Barcelona.

EN LA CONCEPCION

Final de la novena de Animas

Hoy es el último día del solemne novenario que por los finados ha venido celebrándose con gran asistencia en la Concepción.

Esta noche, como de costumbre, revestirá especial solemnidad, tanto por el ornato fúnebre y colgaduras en el templo—los quince altares ostentarán frontal de luto—como por la sentida alocución, respuestas por cinco sacerdotes, procesión claustral con acompañamiento de las diferentes Hermandades de caballeros con hachos encendidos, etc. etc.

Curiosidad histórica.

Soberbio catafalco

Desde anteayer está colocado debajo del crucero el famoso monumento a los difuntos, de grandes dimensiones, en todas sus partes de un refinado gusto artístico. Según nota que obra en el archivo parroquial, dicho catafalco es una copia exacta del “Túmulo erigido en Barcelona por la Junta municipal de Comercio y Consulado de la misma ciudad con motivo de las exequias celebradas el 15 de Enero de 1889 en honra del difunto Carlos III.

Solemne Misa por los hermanos difuntos

Siguiendo la costumbre, mañana, doce, a las 8 y media, tendrá lugar el solemne funeral por los difuntos que pertenecieron a las diferentes Hermandades en la parroquia Matriz enclavada.

Habrás asistencia corporativa de todos los Hermanos no impedidos.

JUNTA DE SUBSISTENCIAS

Se reunió ayer la Junta provincial de Subsistencias, bajo la presidencia del señor Gobernador civil y con asistencia de los vocales señores Presidente de la Audiencia, Delegado de Hacienda y Alcalde; asesores señores Méndez, Jefe de Estadística, Ordoñez y Senabria; señores Aroca y Foronda, en representación de la Liga de Consumidores, y los Sres. Hamilton, Siliute y La Roche como consignatarios de buques en esta plaza.

Aprovisionamiento de buques

Después de deliberar ampliamente sobre el escrito presentado por la Liga de Consumidores sobre este asunto, se acordó que se firme el acuerdo de la Junta, de la sesión de 29 de Octubre último, de que todo proveedor de buques al facilitar provisiones a éstos, pongan a disposición del mercado público igual cantidad o por lo menos la mitad de los artículos que comprenden el provisionamiento.

Aprovisionamientos de patatas y carnes

Dijo el Sr. Alcalde que morced a las gestiones que viene practicando en Güimar, mañana llegarán a esta Capital cuatro carros de patatas y en los días sucesivos dos carros diarios, e n los que considera suficientemente abastecido el mercado de este artículo.

También manifestó el Sr. Rumeu, que ha conferenciado con los carniceros y que éstos le han asegurado que actualmente no temen la falta de reses, y que puede considerarse por lo tanto que no ha de faltar tan indispensable artículo.

Intercambio provincial e insular

El Sr. Presidente de la Audiencia hace consideraciones respecto a esta particular y aconseja la conveniencia de tomar urgentes medidas para asegurar el intercambio entre las islas para evitar represalias con los consiguientes perjuicios.

Precio del pescado

Se nombra una Comisión compuesta del Sr. Alcalde, el señor Foronda y Sr. La Roche, para estudiar este asunto y tasar el precio del pescado, o al menos que tenga un precio único, dentro de cada clase.

Venta de huevos

Se acuerda que sea únicamente en el mercado donde ha de tener lugar la venta de este artículo.

Las tasas

Se acuerda telegrafiar al Sr. Ministro de Abastecimientos para tasar los fósforos, la carne, las velas y los patanos; este último producto por ser en esta provincia un artículo de primera necesidad.

Queda encargado el señor Sanabria para ultimar algunos detalles antes de publicar la tasa de artículos.

COLEGIO DEL I. CORAZON DE MARIA

SAN LUCAS 29 y 31

Primera Enseñanza.—Además de las asignaturas, propias según «Reales Ordenes» de esta primera enseñanza, en las clases Elemental y Superior se enseña el Francés.

Clases preparatorias.—De Bachillerato, Magisterio, Náutica, Comercio y Mecanografía.

Segunda Enseñanza.—Definitivamente abrimos ésta, con alumnos—por de pronto—de los tres primeros cursos, los cuales, y aquellos otros que ingresen en los años sucesivos, podrán completar, en este Centro, todo el Bachillerato.

Las clases de 1.ª Enseñanza y preparatorias comenzarán el 15 de Septiembre

Las de Bachillerato el 1.º de Octubre

Para más informes dirigirse al Prefecto o Director del Colegio.

En los talleres de la

Librería y Tipografía Católica

Puede V. encargarse

Cartas, Sobres, Circulares, Memorandum, Facturas, Periódicos, Obras, Revistas, Tarjetería, Vales, Recibos, etc. etc.

Especialidad en trabajos a varias tintas

Acciones, heques, Letras de cambio, Etiquetas y todo lo concerniente al ramo tipográfico, en la seguridad de que le han de servir con prontitud y esmero.

SAN FRANCISCO, 7

NUESTRA INFORMACION

De la Agencia Prensa Asociada

NOTICIAS POR CORREO Y TELÉGRAFO

PENINSULA

Clausura de una Asamblea

Madrid, 8-24.

Ha sido clausurada la Asamblea de funcionarios municipales, que se venía celebrando en esta Corte.

Dicho acto fué presidido por el Ministro de la Gobernación, señor Burgos, el que, en un brillante discurso, prometió recoger las aspiraciones de los citados funcionarios.

Consejo de Ministros

Se ha celebrado hoy Consejo de Ministros.

A la entrada

A su entrada al mismo, el Ministro de la Guerra, General Tovar, nos confirmó que el Consejo de Guerra reconocerá la separación de los oficiales, decretada por el Tribunal de honor, por faltar aquéllos a la palabra que tenían dada.

A la salida

Al abandonar los ministros el Consejo, el señor Bugallal nos dijo que en el mismo acabó de exponer los presupuestos e ingresos.

También nos manifestó que se había estudiado el presupuesto del Ministerio de Abastecimientos.

Asimismo fueron aprobados un proyecto de ley sobre la riqueza nacional y otro sobre construcción de ferrocarriles.

Se proroga, por doce meses, la ley de subsistencias.

El regreso del Rey

Madrid, 9-21.

El ministro de la Gobernación, señor Burgos, nos ha manifestado que hasta el martes no llegará el Monarca a esta Corte.

Conferencia telefónica

También nos dijo que esta mañana había conferenciado por teléfono con el Gobernador civil de Barcelona, señor Amado, quien le ha dicho que las gestiones que viene haciendo la comisión mixta se desarrollan dentro de la mayor armonía.

El señor Amado, espera, por ello, que hoy quede todo terminado.

Desean volver al trabajo

El Gobernador de Sevilla ha dicho al ministro de la Gobernación, según éste nos ha manifestado, que se hallaban en huelga, se encuentran dispuestos a transigir, volviendo de nuevo al trabajo.

Embarque de carbón

El Ministro de Estado ha recibido una comunicación de nuestro Embajador en Washington, participando que se había decretado el embargo

del carbón para el embarque en buques extranjeros.

El lock-out

Las últimas noticias que se reciben de Barcelona sobre el lock-out dicen que éste continúa en el mismo estado.

Tranquilidad

En Barcelona reina tranquilidad.

Reunión accidentada

Madrid, 9-24.

La reunión celebrada anoche por la comisión mixta de patronos y obreros de Barcelona se prolongó hasta las cuatro y media de la madrugada, sin lograr tomar ningún acuerdo, antes por el contrario, se creyó que de dicha reunión, por lo accidentada, surgiera una ruptura.

De nuevo en la ciudad condal todos se muestran pesimistas en cuanto a la solución de los conflictos sociales.

Las tropas acuarteladas

En Barcelona las tropas se encuentran acuarteladas.

Regalo de una bandera

Gran número de señoras de Jaén tienen el propósito de regalar una bandera al nuevo Regimiento de dicha Capital.

Nueva reunión de la comisión mixta

Esta tarde se reunió en Barcelona la comisión mixta. Se estudió el asunto relacionado con el lock-out.

A la salida de la reunión todos reflejaban mala impresión.

El Rey en San Sebastián

D. Alfonso ha llegado a San Sebastián.

Se le dispensó un cariñoso recibimiento.

Mañana a la noche saldrá para Madrid.

Miñ sa itarlo

En la Escuela de Veterinaria Militar ha tenido lugar un mitin sanitario en el que hablaron, entre otros oradores, los señores Francos Rodríguez y Juarros.

Ambos se ocuparon de la mortalidad entre los niños.

El alcalde hizo el resumen del acto.

El extranjero

Un aviador griego se arrojó con un paracaídas desde una altura de 2.000 metros, cayendo al mar, de donde fué recogido por un vaporcito.

El Rey en París

Anoche asistió a la representación que tuvo lugar en el Palais Royal, de París, S. M. el Rey D. Alfonso, al que se le tributó una calurosa ovación.

Lo que dice el ministro de la Guerra

Lima.—Ha causado gran impresión la noticia, confirmada ya por el ministro de la Guerra

de que una potencia europea había ofrecido armas y recursos al ex presidente Pardo para derribar al actual presidente y apoderarse del supremo Poder de la República.

El ministro de la Guerra ha podido comprobar que el Sr. Pardo rehusó el ofrecimiento, negándose a correr semejante aventura.

La Rusia bolchevita.—Jornada de doce horas

Radios bolchevitas lanzados desde Moscú el 22 de octubre, dan a conocer una serie de medidas de orden militar y social, dictadas por el Gobierno Lenin-Trostky.

Entre ellas figura esta «decisión del soviet de la Defensa nacional».

«Vistos los momentos penosos y el grave peligro militar que vive ahora el país en razón a la invasión de las tropas blancas, y que necesitan la concentración de todas las fuerzas de la República, el soviet de la Defensa nacional decide establecer la jornada de doce horas con un sistema especial de pago.»

Además, el soviet de Kaluga ha decretado el trabajo obligatorio para todos los ciudadanos de diez y ocho a cincuenta años.

Comunicación telefónica internacional

París.—Las negociaciones entre los Gobiernos aliados y asociados para el restablecimiento de las comunicaciones telefónicas han dado un resultado satisfactorio. Las comunicaciones telefónicas se reanudarán primero con Inglaterra, Italia y Suiza, y luego con España.

La situación financiera de Alemania. Las deudas se elevan a 672.000 millones

París.—Dicen de Zurich a «L'Information»: El ponente del presupuesto ha declarado en la Asamblea Nacional alemana, que la deuda se eleva a 672.000 millones; corresponden al período anterior a la guerra. En abril de 1920 será de 204.000 millones.

El Gabinete inglés

Londres.—En la Cámara de los comunes, Bonar Law dijo que el primer ministro había invitado a 20 miembros para que formen parte del Gabinete. Entre ellos a Balfour, el lord canceller Chamberlain, Barnes, El lord lugarteniente de Irlanda sir Auckland y sir Eric Geddes, Addison, Shortt, Churchill, Montagu, Monro, lord Milner, lord Curzon Fisher Long, Horne y Bonar Law.

Fuert impu sto sobre la fortuna

Viena.—El doctor Reich, secretario de Estado de Hacienda en Austria ha presentado a la Asamblea Nacional su proyecto de presupuestos.

En él se aprobó un impuesto único sobre la fortuna, del 5 por 100 para 15.000 coronas; del 10 por 100 desde 100.000 coronas, y del 24 por 100 desde un millón de coronas en adelante.

Además en el presupuesto se calcula un impuesto anual sobre el capital.

Asamblea obrera

En el Parque Recreativo se celebró ayer tarde una asamblea organizada por la Federación obrera, asistiendo una regular concurrencia.

El objeto de la reunión era tratar de diversas cuestiones planteadas con los obreros, especialmente las que afectan a los trabajadores del campo y a los que se dedican a las faenas de carga blanca en este puerto.

Después de hacer uso de la palabra, varios obreros se formularon las conclusiones para elevarlas a la autoridad.

Pluma estilográfica

La mejor, más práctica, más económica y de más aceptación es la

“Cervante núm. 2”

HABANA

Manzanilla CONCHITA. No lo olvide V. cuando tenga que obsequiar a algún amigo.

Abrigos, Sombreros, Pielés, Boas y Jersey de seda y lana para señoras y niños acaba de recibir

San Francisco núm. 9 "LE PRINTEMPS" Sta. Cruz de Tenerife

NOTICIAS

Un amigo nuestro de Buenavista nos interesa la publicación del fallo recaído en el juicio verbal de faltas interpuesto por D. Bartolomé Hernández Dorta contra doña Juana Acevedo Martín, por corte de leñas.

Dicho fallo, dictado por el juzgado municipal de aquel pueblo, absuelve a la denunciada y deja en libertad de acción a las partes para entablar la cuestión civil de propiedad, por ser la únicamente procedente en este caso, declarando las costas de oficio.

La dama risueña, jovial y bella, es la admiración de cuantos frecuentan la buena sociedad. El secreto de tan grande e íntima satisfacción, consiste en el uso del corsé F. Prats. De venta: Ineldo Soris, 41 (a), Corsetería.

Se necesita Auxiliar para mostrador de Almacén Bazar hace falta, siendo indiferente el que sea varón o hembra, pero si de buenos antecedentes y con informes de honradez. Dirigirse ofreciéndose personalmente antes del 10 de Noviembre al Bazar «La Paz» o por carta al apartado de correos núm. 99.

SE VENDE tubería de hierro galvanizada de media pulgada. Para Informes, D. Amaro Cambreleng, calle del Agua 10, Laguna. (12-9 30)

Placas esmaltadas para colocar en puertas, del Sagrado Corazón de Jesús se vende en Librería Católica, San Francisco 7.

EMPLREADO PARA MOSTRADOR. Se ofrece uno con muchos años de práctica y con excelentes referencias. Informarán en esta Imprenta. (25 15)

EN PUNTO CÉNTRICO. Se desea tomar en alquiler una o dos habitaciones amuebladas con entrada independiente. Dirigirse a don Ildefonso Encinosa, Serrano 35, quien dará razón. (31-10).

Novelas morales, de las mejores y más celebradas autores, se hallan a la venta en la Librería Católica, San Francisco 7.

EMPLREADO. Con conocimientos de contabilidad y trabajo de escritorio se necesita. Diríjase los solicitantes indicando aptitudes y aspiraciones al Apartado de Correos n.º 54. (25 10 7.)

Medallas de plata y chapadas en oro, hay un gran surtido en la Librería Católica, San Francisco 7.

SE ALQUILAN dos habitaciones amuebladas para caballero solo. Para informes calle del Pilar número 41.

PARA ALMACEN O DEPOSITO. Se alquilan los bajos de la casa Doctor Allart 14. Para informes, Castillo 5. (25 10 15).

CASA pequeña o mediana en buen estado, se compra uno; diríjase por cartas a José Reyes, Santa Isab 148, o personalmente de 1 a 3 de la tarde. No se admiten corredores.

Libros rayados se acaban de recibir en la Librería Católica, San Francisco 7.

SE VENDEN varias estanterías de madera y cristales, con andamios, gavetas y alacenas, propias para establecimiento; leña corriente y de top; garrafas de cristal de 20 litros; e igualmente hay tablas de cristal de (1+20+50 a 60 centímetros. Informarán Santo Domingo 4 don de pueden verse. (11 8 10 alt.)

Academia especial de Correos

Director: D. José Antonio Junco

Oficial Encargado de la Sala de Dirección con la cooperación de profesorado técnico y especial.

Esta Academia cuenta con material apropiado para la enseñanza práctica.

En el entrante año se publicará una Convocatoria de 2000 plazas.

Informes y programas: Norte 21 de 9 12 y en Correos de 2 a 5.

¡¡Canarios salvados!!

Da las crías de este año se han salvado 50 machos que se venden a 5 pesetas uno y 20 mixtos de cardinal a pesetas 15 uno.

Dirigirse a A. José M.ª Segura Adell, Pérez Galdós núm. 1, de 8 a 9 y de 13 a 14. (28 10 15).

COLEGIO DE SEÑORITAS

DE NUESTRA SEÑORA DEL PILAR

Bajo la dirección de la profesora SRA. MARIA REGALADO Y GARCIA. Enseñanza elemental y superior. —Clase de adorno. —Piano, pintura, dibujo, bordado a mano y a máquina. —Clases especiales de idiomas francés e inglés, por profesor competente. Alfonso XIII, 76 y 78, principal

Colegio para señoritas

DE NUESTRA SRA. DEL CARMEN

Dirigido por D. Rodrigo de la Puerta y Vila, ex-Inspector provincial de enseñanza. Méndez Núñez 32

Unión de Fabricantes de Tabacos

DE SANTA CRUZ DE TENERIFE

ANUNCIO

La Unión de Fabricantes de Tabacos de Santa Cruz de Tenerife, ruega a todas aquellas personas que tengan alguna representación de artículos relacionados con la fabricación de tabacos, cigarrillos y picaduras, como tabaco en rama, papel de fumar, anillas etc. etc., tengan la bondad de hacer proposiciones de estos artículos a los señores asociados don Manuel Herrera, don Fernando Franquet o don Manuel Morale Clavijo. (9 10 30).

Sociedad "LA GARANTÍA"

ICOB

Convocatoria

Se cita a Junta General ordinaria, a todos los señores socios, para el día dieciséis del actual y hora de las quince, en el local del Teatro de esta ciudad.

ORDEN DEL DIA

- 1.º Cubrir la vacante del cargo de Presidente por renuncia del que lo desempeñaba.
 - 2.º Examinar el estado actual de la Sociedad y acordar, en su caso, la disolución de la misma.
- Icob a 5 de Noviembre de 1919.— El Presidente accidental, José de Ossuna.

Hoja del

"Eucaliptus Colossea"

para combatir la Diabetes

Precio: 20 hojas, 10 céntimos

Se expenden: en La Laguna, Droguería de A. Barreto.— En Santa Cruz: Imprenta Católica.— Se remiten por el correo por 10 céntimos más.

Banco Vitalicio de España

Compañía Anónima de Seguros

Capital Social.	Plus, 15.000.000,00
Capital desembolsado.	3.750.000,00
Reservas en 31 diciembre de 1918 comprendidos los reasegurados.	45.274.078,96
Pagado a los asegurados hasta 31 diciembre de 1918.	34.915.551,27

Esta Sociedad se dedica especialmente a constituir capitales pagaderos a la muerte del asegurado o a un plazo determinado para el cumplimiento de obligaciones, formación de dotes, redención de quintas y demás combinaciones análogas, rentas vitalicias inmediatas o diferidas y compra de usufructos y otras propiedades. Representaciones en toda España.

Domicilio social: Rambla Cataluña, 18 y Cortes, 603 - Barcelona.

Delegado en Santa Cruz de Tenerife Vinda e hijos de Juan La Roche

Para informes dirigirse al Inspector Emilio Mandillo.— Alfonso XIII 82.

Colegio para señoritas

DE NUESTRA SEÑORA DE LA SOLEDAD

Directora Doña María Cristina Gámez

(Maest. a Superior)

- 1.ª Enseñanza—Bachillerato—Magisterio—Idiomas—Música—Labor—Dibujo

Profesorado

- D.ª María Cristina Gámez, Letras.
- D. Rafael Gavilón, Ciencias.
- D. I. Castro, Dibujo.
- D.ª María Gavilón (Maestra Superior), Labor.
- D. L. Barreto, Idiomas.

Hermoso local rodeado de jardines

Entradas: Plaza del Patriotismo y Santa Rosalía 17 (11-8-30 alt.)

Subasta voluntaria

El día 20 del corriente mes y ahora de las tres de la tarde, se celebrará ante Notario D. Rafael Calzadilla, en su estudio, José Murphy, 2, la venta en pública subasta de una finca rústica situada en la Coeta sur de esta ciudad y dentro de su término municipal, bajo riego y con derecho a todas las atarjeas que conducen aguas de cabida siete hectáreas, 23 áreas y 39 centiáreas, dedicada a los cultivos especiales, comprendiendo casas, salón para empaquetado, estanque y charca, garras y una dula de agua del Barranco de Santos.

Del procelo y demás datos y antecedentes, dará noticias el expresado Notario.

ACADEMIA ACOSTA

TAQUIGRAFÍA Y MECANOGRAFÍA

Dirigida por profesor titulado

y a cargo de la Srta. Emma Trujillo

19. SANTA ROSALÍA. 19

En esta academia se enseña a escribir a máquina por el más nuevo sistema conocido de la escritura al tacto. Con 3 meses de práctica puede cualquier alumno dominar la máquina, escribiendo con los diez dedos de sus manos y hasta con los ojos vendados, pudiendo alcanzar una velocidad media de 80 palabras por minuto.

A las personas que tengan curiosidad por conocer este sistema de enseñanza y particularmente a los señores comerciantes, se les invita a que pasen por esta academia para que se hagan cargo de lo ventajoso que es este sistema. Un buen mecanógrafo que lo domina, puede hacer el trabajo de dos que lo desconozcan, sin que esto le produzca cansancio alguno.

Clases diarias, alternas y a domicilio. Se hacen trabajos de Mecanografía.

Sta. Rosalía, 19—Sta Cruz de Tenerife (18-10-30 alt.)

"CEREGUMIL" Fernández

Alimento completo vegetariano a base de cereales y leguminosas

Especial para niños, ancianos, enfermos del estómago y convalecientes

Insustituible como alimento en los casos de intolerancia gástrica y afecciones intestinales

Fernández & Canivell y C.ª -Montilla

La Funeraria

Calle de Ineldo Soris 108.—Teléfono N.º 86

Esta antigua y acreditada casa tiene el gusto de ofrecer al público un servicio completo de carrozas blancas desde la más lujosa hasta la más modesta.

Como siempre esta casa continúa sirviendo en todo lo relacionado con la misma basándose en un aviso por teléfono.

OCASION

Se vende una vaca inglesa primeriza, dando leche desde hace un mes.

Informarán Plaza de la Concepción núm. 18 y en esta Redacción.

"El Consultor de los Bordados"

Periódico quincenal de Dibujos prácticos y modernos para Bordados, Encajes y toda clase de labores femeniles.

«El Consultor de los Bordados» consta de dos ediciones, una de lujo y otra económica, y se publica dos veces al mes.

La edición de lujo se compone de 24 cuadernos al año y 12 grandes láminas en colores. Cada cuaderno consta de un pliego papel blanco, 44 x 64 cm., impreso a dos caras, con dibujos para bordados en blanco, como son:

- Nombres, Escudos, Enlaces, Cenefas, y Ramajes o adornos para juegos de cama, mantelerías, toallas, de comunión y de mano; Alfabetos, Escudos, N.ºs, Adornos y caprichos para pañuelos y otras aplicaciones, todo de estilo moderno y fácil ejecución.

Un pliego papel color con modelos y dibujos tamaño natural, para toda clase de labores de utilidad y adorno, ya sea en hilo, lana, seda y algodón, especialmente las de encajes Inglés, Rochelico, Tul, etc., para bordar a mano y en las más vulgares máquinas de coser.

Una lámina con dibujos de encajes de bolillos y malla, puntillas, entredoses, pañuelos, escotes, roquetes, albas etc., etc.

Una hoja de texto con explicación de los dibujos.

La edición económica es completamente igual a la de lujo, pues consta de los mismos 24 cuadernos de dibujo anuales, pero sin las 12 grandes láminas cromolitografiadas.

Ambas ediciones están combinadas con un suplemento quincenal de dibujos picados sobre papel especial.

Precio de suscripción

Edición económica

1 año o sea 24 cuadernos 7'00

6 meses o sea 12 idem 4'00

Edición de lujo

1 año o sea 24 cuadernos 12'00

6 meses id. 12 id. 7'00

Con suplementos de dibujos picados

1 año edición económica 15'00

1 id. id. lujo 20'00

Para muestras y detalles dirigirse a la Librería y Tipografía Católica, San Francisco núm. 7.

Luis Fraga García

Médico cirujano

Medicina interna.— Enfermedades de la piel, sífilíticas y venereas

Asistencia a partos

Inyecciones de neo-salvarsan (914) y salvarsan sodico (1206) último invento alemán de la serie de Ehrlich empleado con preferencia en las clínicas extranjeras

Horas de consulta de 11 a 1 y de 3 a 5

Ztratamientos a horas convenientes

San Juan Bautista, 17

Gratis a los pobres

Teléfono número 544.

¿Qué es Erasmic?

ERASMIC ES IDEAL

"DIDON"

EFRESCO IDEAL

Higiene-Aroma-Placer

FABRICA SUCURSAL

San Francisco, 23. Sta. Cruz de Tenerife

Pedirlo en Hoteles, Restaurantes, Cafés, Casinos,

Sociedades y en todos los buenos establecimientos

Los Alicantinos

Gran Fábrica de Hielo opaco y cristalino

Hecho con agua a presión y filtrada movida

por la electricidad y con todos los aparatos modernos

Servicio permanente y a domicilio avisando Teléfono núm.

Talle del Pilar núm. 61

Fíjese Vd. bien: Hielo cristalino y el agua filtrada y a presión

La Catalana

SEGUROS CONTRA INCENDIOS Y EXPLOSIONES DE TODA CLASE

contra la pérdida de alq. bienes, riesgos locativos de recursos

y de paralización de trabajo a causa de incendios

FUNDADA EN 1865

Inscrita en el registro del Ministerio de Fomento

Domicilio en BARCELONA—Rambla de Cataluña, 15 y Cortes, 624

Desenvolvimiento de la Compañía durante el ejercicio de 1918

	BALANCE de 1918	Aumentos obtenidos sobre el ejercicio anterior
Capital suscrito	5.000.000'00	Igual
Id. desembolsado	1.500.000'00	id.
Reserva estatutaria	1.000.000'00	id.
Reservas técnicas	4.295.585'84	+ 1.039.210'44
Id. de previsión y garantía	1.731.399'58	+ 332.861'62
Primas del ejercicio	9.587.270'53	+ 1.778.630'77
Siniestros indemnizados hasta 31 de Diciembre.	31.847.555'31	+ 3.954.089'99
Fondo para liberación de capital	50.000'00	+ 50.000'00

ESTADO demostrativo del desarrollo de la COMPAÑIA

Años	Primas	Siniestros indemnizados	Reserva de riesgos en curso	Reserva estatutaria
1868	173.662'26	104.149'03	57.887'42	2.394'28
1878	340.317'60	139.944'01	113.439'20	92.203'48
1888	7.7.830'83	312.058'35	239.276'94	233.681'11
1898	1.200.630'00	340.791'70	402.210'00	473.408'13
1908	2.220.233'41	939.580'89	735.108'91	751.304'35
1918	9.587.270'53	3.954.089'99	3.195.756'84	1.000.000'00

Autorizado por la Inspección de Seguros en 26 de Febrero de 1919

Esta Compañía tiene hecho el depósito que marca la ley y es la primera de las compañías españolas.

Representante en esta isla, D. Esteban Mandillo, Dr. Allart núm. 55

Juan B. Salas

MECANICO

Se componen toda clase de aparatos científicos y mecánica fina en general.

Darán razón en el acreditado café de Robles, Cruz Verde, 14.

(25-10-15)

LIBRERIA Y TIPOGRAFIA CATOLICA San Francisco, 7



Compañía Trasatlántica de Barcelona

(ANTES A. LÓPEZ Y C.)

Puerto de Santa Cruz de Tenerife

Servicio del mes de Noviembre de 1919

NOMBRE DEL VAPOR	DIAS	DESTINO
Reina Victoria Eugenia	6	Montevideo Buenos Aires
		Santa Cruz de la Palma, Río de Oro, Monrovia y Fernando Póo.
Ciudad de Cádiz	5 al 10	Las Palmas, Cádiz, Alicante, Valencia y Barcelona.
Antonio López	8 al 10	Cádiz y Barcelona.
Manuel Calvo		Santa Cruz de la Palma, Puerto Rico, Habana, Colón, Puerto Cabello, Sabanilla, Curazao y La Guayra.
		Cádiz y Barcelona.

Los Consignatarios, Viuda e hijos de Juan L. Roche. Alfonso XIII núm. 35.

Devocionarios. Hay un gran surtido desde 25 céntimos hasta 35 pesetas. De venta, en la Librería Católica.

Casa de Salud Médico-Quirúrgica

DIRECTOR:

Dr. J. Rodríguez López

Calle 25 de Julio, No. 23 (Barrio de los Hoteles)

Inyecciones del 606

ENFERMEDADES DE LA MUJER: Operaciones de la matriz, pechos y partes. CIRUJIA GENERAL. Operaciones de vías urinarias, estómago, intestinos, apendicitis, hernias, garganta, nariz, oídos y ojos. MEDICINA GENERAL. Enfermedades del aparato respiratorio, estómago o intestinos.

Visita a domicilio cuando los enfermos no pueden venir a la consulta

HORAS DE CONSULTA

De 10 a 12 y de 4 y media a 6

Consulta para pobres: De enfermedades de la mujer, matriz, vías urinarias, los lunes, miércoles y viernes, a las 7 de la noche. De otras enfermedades martes, jueves y sábados a la misma hora.

Molinos harineros de "El Faro"

Nuevamente se ha abierto al público el molino harinero de "EL FARO", situado en la calle de Porlier, esquina a Castro, haciéndose toda clase de molendas, incluso de raciones para ganado.

No olvidarse: Porlier, esquina a Castro

Por 2,50 enviamos un tomo de 100 recibos para la Lotería de Navidad, con el número, nombre y pueblo que nos remitan

PARA IMPRESOS

SELLOS CAUCHO Y METAL
MANUEL LOPEZ ORTEGA

(HIJOS)

Encomienda, 20, dup.-Apartado 171

MADRID

Consultense precios.

Se admiten corresponsales

La Bota de París

Gran almacén y manufactura de calzado de lujo y todas clases

En esta acreditada Casa se acaba de recibir un inmenso surtido en calzado de lujo para caballero horma villarejo.

Ultimos modelos en zapatos de color para la presente temporada.

Joaquín Cola Sabater

SAN FRANCISCO, 12

Frente a la Iglesia



	PAQUETES DE PASTILLAS	PESETAS
1.ª marca: Chocolate de la Trapa	400 gramos, 14, 16 y 17	1'25, 1'50, 1'75, 2 y 2'50
2.ª marca: Chocolate de familia	400 " 14 y 16	1'00 " 1'25, 2 y 2'50
3.ª marca: Chocolate económico	350 " 10	1'35

Elaborados según fórmula aprobada por los Laboratorios Químicos Municipales de Madrid, Pamplona y San Sebastián. — Cajas de merienda 3 pesetas, con 14 raciones. Descuentos desde 50 paquetes. — Paquetes abonados, desde 100 paquetes, hasta la estación más próxima. Se fabrica con cautela, sin oír y a la vista. No se carga nunca el embalaje. Se hacen tareas de encargo desde 50 paquetes. Al detall. Principales ultramarinos.

Droguería de Manuel Ramírez Filpes

Valentin Sanz núm. 2 (a). — Santa Cruz de Tenerife

Se acaba de recibir un gran surtido de Inyectables de la casa de F. Ducloux de París. Tricofero Bary, Nieve Hazeline, Jabón de Afeitay y Crema Dentrifica Colgate's, Jabón Reuter Crema Simón, Safo y Arkenda a la Meca, Agua Colonia Fama y Reclamo Lactosybiosina, Lactobacilina, Esponjas de Goma, Eumectine, Lacteol, Valerianato Pierlot, Uraseptine y Kymosine (Peguine) Rogier, Extracto de Malta, id. con Hemoglobina y Emulsión Kepler de Aceite de Hígado de Bacalao con Extracto de Malta, Lactagol, Laxamel Santeose Pura y Cafeinada, Diabepobey Carbón Bello de L. Frerre, Solución Coirre, Elixir Polibromurado Iyon, Cápsulas de Aceite de Chamaogra, Urodonal, Elixir de Pepsina, Jarabe Roche, Rami y Orive, Agua Vichi Catalán Lysol, Choleokinase.

El éxito obtenido por los medicamentos LAMBER

Soprepaja cada día más a lo esperado. — Son innumerables las cartas de gratitud que recibimos de todas las islas, ensalzándonos las buenas cualidades curatorias de dichos MEDICAMENTOS. Los CONFITES LAMBER, le curan sin molestias de ninguna clase para el paciente la BLENNORRAGIA (purgaciones), Gota militar, Estrecheces, Cistitis, Prostatitis y toda clase de enfermedades secretas. El ROOB ANTISIFILITICO LAMBER, le cura, como indica su nombre la SIFILIS, Manchas de la piel, Dolores de los huesos, Pelloques, Herpetismo Impotencia, Escrofulismo y todas aquellas enfermedades de la piel. El HEMORROICIDA LAMBO, cura en una noche las aminoranas por rebeldes que sean. Para consultas de todas estas enfermedades, dirigir la correspondencia al Sr. Director de los Laboratorios LAMBER. — Calle de Claris número 56 Barcelona, el cual contestará enseguida y con reserva. Estos preparados se hallan de venta en las droguerías de Espinosa, don Manuel Ramírez Filpes y farmacias bien surtidas. En La Legua: Droguería de don A. Barretos y Farmacias. Para pedidos al por mayor dirigirse a Mariano Miró, calle de la X número 7 Santa Cruz de Tenerife, o al Depósito general: Pedro Raventos Font, Brno Murillo, 14, Las Palmas.

Casa de Salud Médico-Quirúrgica del Doctor Costa

Calle de Viera y Clavijo, número 52.

Esta Casa de Salud, montada con todos los adelantos modernos y con verdadero "Confort", posee instalaciones completas y perfectas de medicina física (baños de vapor, masaje, Rayos X, electricidad en todas sus formas, estática, galvánica, farádica, alta tensión, baños de luz eléctrica generales y locales, aire caliente, tratamiento eléctrico a la obesidad, etc.) y un departamento modelo para cirugía actualmente mejorado con los más recientes descubrimientos.

Hay un servicio completo de enfermería técnica nacional y extranjero, que aseguran el perfecto e inteligente cuidado de los enfermos y todos los elementos necesarios para hacer curas de régimen y cocina dietética.

No se admiten personas que padezcan enfermedades mentales ni infecto contagiosas.

Horas de consulta: todos los días no festivos a las 2 y media de la tarde. Consultas especiales, previo aviso, a la hora de antemano señalada. Inyecciones intravenosas de Salvarsan, por un nuevo procedimiento.

GACETA DE TENERIFE

TARIFA DE ANUNCIOS

1. Anuncios preferentes, a una columna, hasta seis líneas, en 2.ª o 3.ª plana, alternos, un mes	4'00
2. Idem hasta doce líneas, alternos, un mes	5'00
3. Gacetas, en la sección de noticias, hasta seis líneas, cada día.	0'50
4. Idem idem hasta doce líneas, cada día.	0'75
5. Anuncios a una columna, hasta 8 centímetros, en segunda plana, alternos, un mes.	7'50
6. Idem, idem en 3.ª plana, alternos, un mes	5'50
7. Idem, idem en 4.ª plana, diario, un mes	6'00
8. Anuncios a dos columnas, hasta 8 centímetros, alterno, en 2.ª plana, cada mes	20'00
9. Idem, idem en 3.ª, alternos, cada mes	15'00
10. Idem, idem en 4.ª, diario, cada mes	10'00
11. Anuncios a tres columnas, hasta 8 centímetros, en segunda plana, por un minimum de 4 inserciones, cada día	2'00
12. Idem, idem en 4.ª plana, diario, un mes	30'00

Esuelas de defunción (Se reciben hasta las 5 de la mañana)

En primera o segunda plana, por una inserción	15'00
Idem idem por dos inserciones	25'00
Para los suscriptores, por una inserción	10'00
Idem idem por dos inserciones	15'00

Estos precios se entienden por la esuela a dos columnas en el tamaño acostumbrado; cuando se desee a tres columnas o por más de dos inserciones, rigen precios convencionales, así como en los anuncios que excedan de los límites que se fijan en la tarifa.

Lápices. — Lacos. — Pizarrinos. — Portaplumas. — Secafirmas. — Plegaderas. — Carabinillos y chinchos para dibujo. — Plumas de las mejores marcas. — Gomas de borrar, tinta, lápiz y máquina. — Sellos fechadores. — Croyones azules. — Croyones para dibujo, pastel. — Raspadores. — Reglas. — Papel carbón, para máquina y para lápiz. — Trabas para lápices. — Tinteros, etc. etc. Se encuentran a la venta en la Librería y Tipografía Católica.

Francisco Hernández Maffette

Agente de Seguros en los ramos

Incendios, Marítimos, Vida, Accidentes (Individuales y Colectivos), De Ahorro a Capital diferido, Rentas vitalicias y dotales para niños.

Carteras

de piel, para bolsillo, billateros, monederos y carteras para documentos se venden en la Librería Católica.

San Francisco, 7

Sorteo de Navidad

En la Administración de Loterías Núm. 3, se han recibido billetes para el sorteo que se ha de celebrar en Madrid el día 22 de Diciembre.

San Francisco, 7

Compre papel y sobres, que en elegantes estuches vende Librería Católica, San Francisco 7.

Devocionarios

Hay un gran surtido en devocionarios, desde 25 cts. hasta 35 pesetas.

Librería Católica

La Biblioteca Reconquista es la predilecta de los católicos. Primer volumen: VIDA HUMILDES POR LUIS LEON.

Música para piano

Folias Canarias, por Teobaldo Power Tangarillo por id. id. Cantos Canarias, por id. id. Soissons (wals fox trot) por Hernández Sánchez Babylon (wals) por id. id. La cabeza del Bautista por id. id. Banderillas de fuego por id. id. Violetas por Marrero Padilla Folias por J. A. Maritu Lo que me dicen tus ojos por J. Reyes Bartlet Mundial cuplé revista bi mensual Mundial música id. mensual.

Para piano y violín

Duerme bien mto por Luis Mariani. Gavotta por Hugo Pagani. Estas piezas musicales se encuentran a la venta en la Librería Católica, la que además sirve todas las que se le pidan.

Libros de Escuelas

Silabarios o Cartillas. — Cánton Metódico por Seijas. — Instruir deleitando (cánton). — Lenguaje de los Niños. — Deberes de los Niños. — Enciclopedia ilustrada, para niños. — Don Quijote de la Mancha (edición para escuelas. — La Perla del Hogar. — La Buena Juanita. — Tesoro de las escuelas (Juanito). — Lecciones de Cosas. — Manuscrito 2.ª, «Europa». — El Camarada. — Cuentos del Abuelo. — La Flora. — Escenas de Familia. — La Abuela. — La Ley de Dios. — Doctrinas por Hipatia. — Catecismo histórico por Florit. — Epitome de Gramática B. A. — Compendio de Gramática R. A. — Aritmética de Canevaro. — Geografía, Paluzio. — Historia Natural, etc. etc.

Cuadernos Valliciego de Escritura Inglesa, del 1 al 8

Estos libros se encuentran a la venta en la

Librería y Tipografía Católica

¡ATENCIÓN!

Estando en combinación con los principales centros editoriales del mundo, podemos servir cuantas obras se nos encarguen a precio de catálogo.

Librería y Tipografía Católica

San Francisco, 7

Folleto de "Gaceta de Tenerife" (28)

El buen paño...

NOVELA

por

Juan F. Muñoz Pabón, Pbro.

usté a... sostendrá lo que ha dicho, o es más fácil untrajá a un ánge, que verse la cara con un hombre?... ¡No lo tomo a usted media de una gufanda, porque no es mesté que diga usted que ha curniao, "pá que tos estémis" convencios de que toito ha sio pura fantasía. ¡Conque arza el pápago, que has pisao un queso! ¡y cudiáito, cudiáito con la singüeso de aquí pa alante, si no quié usted que le jaga con ella un corbatín. —

Y el médico se calló, con color de pajueta en la cara, y con más «jinda ma» debajo del chaleco de la que creyó que su barraganada podía costarle. El de la seguidilla mandó traer unaa

copas para por medios de libaciones aplacar a «señó» Rafael; pasó el Romerito, se dispersó la gente y el Médico se levantó para irse a visitar.

«Señó» Rafael no consintió que se fuera, sin cogerlo por las solapas y decir a las tres o cuatros que formaban el grupo: — Conque coste, señores, que lo que ha dicho el señó no ha sido más que decir por decir, por lo consiguiente, que coste, y cudiáo con el Cristo que es de platis. En primero que jable por ahí, atento de esta cuestión; (que sepa que me tiene encima) y que me voy a quedá dormido dándole puñalás. ¡Tuvia que vél jofendé a la vergüenza y a la honra en persona!... Conque vaya usted con Dió, señó don Dorló, a su purse, y gúna mano ercha, y aquí no ha pasado ná. —

Y el Doctor se fué, pero (yo no sé si será porquería decirlo; si lo es, perdóneme el lector y seame leve la crítica) se fué el Doctor, decíamos, pero con el vientre movido y dándole gracias a Dios de no llevar movida otra cosa: la dentadura por ejemplo. Anduxo como sonámbulo por las ca-

lles, y, dejando las visitas para el siguiente día, se entró en su casa.

Despachó con muy malos modos a una mujer que se encontró esperándole y que le traía un chiquillo que se lo había quemado en una mano con un cohete, diciéndole que le pusiera un poco de vinagre aguado, con hojas de lechuga.

«¿Gueno: un plato de ensalá — le contestó la mujer, resentida por lo casero y primitiva que le pareció la medicina.

«¡Que se largue usted de aquí, se indente!!! — le replicó, casi en dó de pecho. La mujer se largó, poniéndole como un caño, y él se encerró en su alcoba, dando un portazo tal, que hizo temblar el tabique.

Y encendió la luz y con ella se alió geró de ropa. Y aligerado de ropa, se dió a pasear por la pieza, con las manos a la espalda, la cabeza caída hacia adelante, y mordidiéndose, pero sin hacerse daño, el labio inferior. Harto de pasear vació entre acostarse sin cenar o acostarse cenado; y, como lo segundo le pareció más higiénico,

que lo primero, apagó la vela, salió a la pieza contigua que servía de comedor, y pidió de cenar.

A punto estuvo de tirarle los huevos a la criada porque estaban claros: el jamón porque estaba gordo, y la ensalada, porque estaba agria; pero se contentó con poner a la aturullada doméstica como un guillapo, y amanzarla con plantarla en lo ancho de la calle, si no variaba de modo a medio. Sin embargo, se bebó los primeros (los huevos) despachó un par de lonjas de lo segundo (el jamón) y regular porción de la tercera (ensalada); comió un poco de queso fresco con miel recién sacada de la colmena que le habían aquella tarde regalado, acabó de reñir, y con nuevo portazo, se encerró en la alcoba.

«¿Carmela!... ¡aha!... ¿por qué no podría él odiarla, y más que odiarla, echarla en el pozo de la indiferencia, cuyo fondo creo yo que será el olvido eterno y sempiterno?... ¡Qué pena no poder decir el corazón «por ahí no se va, ea, con que a dejar ese camino, y bueno está lo bueno!»

Porque lo más particular de la cosa era que el hombre, que se creía desamorado por la sola razón de que le convenía estarlo, se encontraba con que no había tales carneros; sino antes por la inversa, había visto que ella tarde y estaba viendo entonces que el amor que él juzgaba preferido perfecto estaba en perfecto presente y había levantado la cabeza para decirle, con toda la elocuencia con que dicen que habla su señoría, que hiciera lo que tuviera por conveniente, pero que supiera que la mujer que a él le llevaba el ojo... y el corazón ¡y el corazón! ¡si señor, el corazón! no era, ni podía ser nunca otra que la modista, Carmelita Morán. ¿Que le convenía más Pepita Albuquerque? ¡Conforme! El amor no se lo negaba ni aquel era el camino; pero, como no se trataba entonces de conveniencias, sino de gustos, siempre resultaría, que lo que le decía el amor no tenía vuelta de hoja, a saber: que la ella de él, era y sería siempre Carmela Morán.

Pero ¿por qué?... ¿por qué había de gustarle tanto a moría, gustaba, cuan-

do precisamente quisiera él que le fuera lo más indiferente del mundo... ¡como la del Abogado! sin ir más lejos?... ¿Por qué habría hecho Dios tan indomito el corazón humano, y por qué no marcharían de común acuerdo la cabeza y él?... ¡Mirásemos que el corazón diciendo, ¡Carmela Morán! y la cabeza por su parte ¡Pepita Albuquerque!...

Pues ésta también estaría contenta a aquellas horas con lo acaecido por la tarde, si había visto la entrada del Romerito, que si la había... Nunca mejor ocasión que aquella para hacer una hombrada, en la casi seguridad de caer en blando... ¿La hacía, o no la hacía?... ¡A la una, a las dos, a las tres!... ¡A bien que el que no se arrojaba la mar no pasaba.

Un pliego de papel. Una pluma nueva y unas gotas de agua al tintero, porque estaba la condenadísima tinta espesa como unas poleadas y no era hora de mandar a casa de Gil por un bote nuevo... ¿Qué le decía, qué no le decía?... Empezáramos por la fecha y ya saldría lo demás, y si no salía, all